
 تيسير الزواج
الحمد لله رب العالمين إله الأولين والآخرين أ شهد أن لا إله إلا الله وحده لا شريك له  

 وأشهد أن محمدا عبده ورسوله صلى الله عليه وعلى أله وصحبه أجمعين 
 (102)  مُسْلِمُونَ  وَأنَْ تُمْ  إِلاَّ   تََوُتُنَّ  وَلَا  تُ قَاتهِِ  حَقَّ  اللََّّ  ات َّقُوا آمَنُوا الَّذِينَ   أيَ ُّهَا يَ ))

هَا وَخَلَقَ  وَاحِدَة   نَ ف س   مِن   خَلَقَك م   الَّذِي رَبَّك م   ات َّق وا النَّاس   أيَ ُّهَا  يَ ))    مِن  ه مَا وَبَثَّ  زَو جَهَا مِن  
 ( 1) رقَِيبًا  عَلَيْكُمْ  كَانَ   اللََّّ  إِنَّ  وَالْأَرْحَامَ  بِهِ  تَسَاءَلُونَ  الَّذِي  اللََّّ  وَات َّقُوا وَنِسَاءً  كَثِيراً  رجَِالًا 

  لَكُمْ  وَيَ غْفِرْ   أَعْمَالَكُمْ  لَكُمْ   يُصْلِحْ ( 70) سَدِيدًا  قَ وْلًا  وَقُولُوا اللََّّ  ات َّقُوا آمَنُوا الَّذِينَ  أيَ ُّهَا يَ 
 ( 71)  عَظِيمًا فَ وْزاً فاَزَ  فَ قَدْ  وَرَسُولَهُ  اللََّّ  يُطِعِ  وَمَنْ  ذُنوُبَكُمْ 

إن من نعم الله عز وجل على عباده أن خلق لهم من أنفسهم أزواجا ،   عباد الله :
 ليحصل بهم السكن والطمأنينة والمودة والعطف والرحمة والمحبة والألفة .

نَكُمْ  قال تعالى : )) هَا وَجَعَلَ بَ ي ْ وَمِنْ آيَتهِِ أَنْ خَلَقَ لَكُمْ مِنْ أنَْ فُسِكُمْ أَزْوَاجًا لتَِسْكُنُوا إِليَ ْ
 ((  مَوَدَّةً وَرَحْمَةً إِنَّ فِ ذَلِكَ لَآيَتٍ لِقَوْمٍ يَ تَ فَكَّرُونَ 

وَأنَْكِحُوا الْأَيَمَى مِنْكُمْ وَالصَّالحِِيَن ))  شرع الله لنا النكاح وحث على ذلك قال تعالى : 
ُ مِنْ  ُ وَاسِعٌ عَلِيمٌ مِنْ عِبَادكُِمْ وَإِمَائِكُمْ إِنْ يَكُونوُا فُ قَرَاءَ يُ غْنِهِمُ اللَّّ  ((   فَضْلِهِ وَاللَّّ

فاَنْكِحُوا مَا طاَبَ لَكُمْ مِنَ النِ سَاءِ مَثْنََ وَثُلََثَ وَربََُعَ فإَِنْ خِفْتُمْ أَلاَّ  ))وقال تعالى :  
 ((  تَ عْدِلُوا فَ وَاحِدَةً أَوْ مَا مَلَكَتْ أَيْْاَنُكُمْ ذَلِكَ أَدْنََ أَلاَّ تَ عُولُوا

فَ قَالَ  وحث نبينا صلى الله عليه وسلم على الزواج ورغب فيه ودعا الشباب إلى ذلك ، 
هُ  رَسُولُ اللَِّّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: »يَ مَعْشَرَ الشَّبَابِ، مَنِ اسْتَطاَعَ البَاءَةَ فَ لْيَ تَ زَوَّجْ، فإَِنَّ  :

 أَغَضُّ للِْبَصَرِ وَأَحْصَنُ للِْفَرْجِ، وَمَنْ لََْ يَسْتَطِعْ فَ عَلَيْهِ بَِلصَّوْمِ فإَِنَّهُ لَهُ وِجَاءٌ« 
 

ولذلك فقد أنكر النبي صلى الله عليه وسلم على من امتنع عن الزواج وانقطع للعبادة  
 وذكر أن الزواج من سنته صلى الله علبيه وسلم فقال : 

وَّجُ  أَمَا وَاللَِّّ إِنّ ِ لَأَخْشَاكُمْ لِلَِّّ وَأتَْ قَاكُمْ لَهُ، لَكِنِّ  أَصُومُ وَأفُْطِرُ، وَأُصَلِ ي وَأَرْقُدُ، وَأتََ زَ )) 
»  النِ سَاءَ، فَمَنْ رغَِبَ عَنْ سُنَّتِِ فَ لَيْسَ مِنِّ 

 



والتحصين وغض البصر عما حرم   العفافوذلك لما فِ الزواج من مصالح وفوائد منها : 
الله ،  وحصول الأنس والاستقرار ، وطلب الذرية ، وغيرها من المصالح الشرعية 

 والحياتية . 
عباد الله : مع كل هذه المصالح من الزواج والحث عليه إلا أن هناك من المعوقات فِ 
طريق زواج البنين والبنات لعلنا نذكر شيئاً منها وكيف نتغلب عليها من أجل تيسير 

 وتسهيل أمور الزواج  ، منها : 
أولاً : عزوف البعض عن الزواج وتأخيره من الذكور والإناث بحجة إكمال الدراسة أو  

الحصول على الوظيفة أو عدم الرغبة فِ الارتباط المبكر وتحمل المسؤولية والإنفاق وتربية  
الأولاد وغيرها من الأسباب ، وهؤلاء فوتوا على أنفسهم مصالح كثيرة بسبب تأخرهم  

ل الله جل وعلَ بأرزاق العباد وإعانتهم ،  إذا اخذوا بَلأسباب عن الزواج ، وقد تكف
 التِ تعينهم على ذلك . 

وَأنَْكِحُوا الْأَيَمَى مِنْكُمْ وَالصَّالحِِيَن مِنْ عِبَادكُِمْ وَإِمَائِكُمْ إِنْ يَكُونوُا فُ قَرَاءَ  قال تعالى : ))
ُ وَاسِعٌ عَلِيمٌ  ُ مِنْ فَضْلِهِ وَاللَّّ  ((  يُ غْنِهِمُ اللَّّ

ثَلََثةٌَ حَقٌّ عَلَى اِلله عَوْنُُمُْ: الْمُجَاهِدُ فِ سَبِيلِ اِلله،  وقال صلى الله عليه وسلم : ))
 وَالْمُكَاتَبُ الَّذِي يرُيِدُ الْأَدَاءَ , وَالنَّاكِحُ الَّذِي يرُيِدُ الْعَفَافَ " 

 
ثانياً : من العقبات فِ زماننا هذا غلَ المهور وتكاليف الزواج ، مما جعل الزواج أمر شاق 

 ولا يطاق بسبب تلك التكاليف الباهضة ، 
وَآتُوا النِ سَاءَ صَدُقاَتِِِنَّ أيها المسلمون إن صداق المرأة أمر مطلوب شرعا قال تعالى : ))

 (( ولكن لا ينبغي المغالاة التِ تكون عقبة فِ طريق الزواج وتيسيره   نِِْلَةً 
وإن سنة النبي صلى الله عليه وسلم كانت تيسير أمر الزواج ، وعدم المبالغة فيه ،  

 فكانت مهور زوجاته وبناته صلى الله عليه وسلم  فِ غاية التواضع واليسر والسهولة . 
لا تُ غَالُوا بِصُدُقِ  ألا))  خَطبََ نَا عمر رحمه الله، فقال: عن أبي العَجْفَاءِ السُّلَمِيِ  قال:

عند الله؛ لكان أولاكم بها النبي صَلَّى   النساء؛ فإنُا لو كانت مَكْرُمَةً فِ الدنيا، أو تقوى



ُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ!  ُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ امرأةً من نسائه، ولا أُصْدِقَتِ   اللَّّ ما أصدق رسول الله صَلَّى اللَّّ
 ((  أكثرَ من ثنِْتَِْ عَشْرَةَ أُوقِيَّةً  امرأةٌ من بناته

ُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وقد زوج  »التمس  رجلَ بما معه من القرآن وقال لآخر ))  رسول الله صَلَّى اللَّّ
 ولو خاتَا من حديد«

فالمقصود من ذلك كله التيسير والتسهيل وضبط الأمور وعدم الإسراف والتبذير  
 والمغالاة والزيدة فِ تكاليف الزواج . 

ثالثا : إن من المعوقات عضل المرأة وذلك بمنعها من الزواج بَلكفء إذا طلبها ، ورغب  
كلُّ واحد منهما الأخر ، أو الحجر عليهن ظلما وعدوانا ، وقد قال الله عز وجل :  

مَا يَأيَ ُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا لَا يََِلُّ لَكُمْ أَنْ تَرثِوُا النِ سَاءَ كَرْهًا وَلَا تَ عْضُلُوهُنَّ لتَِذْهَبُوا ببَِ عْضِ ))
تُمُوهُنَّ إِلاَّ أَنْ يََْتِيَن بِفَاحِشَةٍ مُبَ يِ نَةٍ وَعَاشِرُوهُنَّ بَِلْمَعْرُوفِ فإَِنْ كَرهِْتُمُوهُنَّ فَ عَسَى  نْ أَ آتَ ي ْ

ُ فِيهِ خَيْراً كَثِيراً  ئًا وَيََْعَلَ اللَّّ  (( تَكْرَهُوا شَي ْ
أن من العدل والرحمة أن يقوم ولي أمر المرأة بما يراه من مصلحة من ولاه الله أمرها ، وقد 

 أعطى الإسلَم المرأة المكانة فِ اتخاذ قرار الزواج  
ُ حَتََّّ تُسْتَأْمَرَ، وَلاَ تُ نْكَحُ البِكْرُ حَتََّّ  قال  النَّبيَّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ : »لاَ تُ نْكَحُ الَأيِّ 

، وكََيْفَ إِذْنُُاَ؟ قاَلَ: »أَنْ تَسْكُتَ«  تُسْتَأْذَنَ« قاَلُوا: يَ رَسُولَ اللَِّّ
  قالَ رَسُولُ اللَِّّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: »إِذَا أَتََكُمْ مَنْ تَ رْضَوْنَ خُلُقَهُ وَدِينَهُ فَ زَوِ جُوهُ، إِلاَّ و 

نَةٌ فِ الْأَرْضِ وَفَسَادٌ عَريِضٌ«   تَ فْعَلُوا تَكُنْ فِت ْ
 أقول ما تسمعون واستغفر الله العظيم

الحمد لله على إحسانه والشكر له على توفيقه وامتنانه ، وأشهد أن لا إله إلا الله وحده  
لا شريك له تعظيما لشأنه وأشهد أن محمدا عبده ورسوله الداعي إلى رضوانه صلى الله  

 وسلم تسليما كثيرا  عليه وعلى آله وصحبه
يقول الله تبارك وتعالى أمرا عباده بَلتعاون على   اتقوا الله حق التقوى عباد الله :  أما بعد :

ثِْْ وَالْعُدْوَانِ وَات َّقُوا اللََّّ إِنَّ  البر والتقوى )) وَتَ عَاوَنوُا عَلَى الْبِرِ  وَالت َّقْوَى وَلَا تَ عَاوَنوُا عَلَى الْإِ
إن من التعاون على البر والتقوى إن يَتمع الناس ويتعاونون على  ،   (( اللََّّ شَدِيدُ الْعِقَابِ 

تسهيل أمر الزواج وتيسيره وحل كل العقبات عن طريقه  ، لما فِ ذلك من المصالح 



الدينية والدنوية ، حيث يصبح المجتمع والفرد نقيا طاهرا مصان العرض نظيفا ، وفِ ذلك  
استجابة لأمر الله وأمر رسوله صلى الله عليه وسلم ، إننّ ادعوكم عباد الله من على هذا  
المنبر أن تكونوا عونا لكل من أراد النكاح والزواج والعفاف ، فاتقوا الله عباد الله وكونوا  

 ة خير وبركة ومفاتيح خير وسعادة والله فِ عون العبد ما كان العبد فِ عون أخيه . دعاء
إِنَّ اللََّّ  عباد الله صلوا على من أمركم الله بَلصلَة والسلَم عليه ، قال تعالى : ))
 ((  وَمَلََئِكَتَهُ يُصَلُّونَ عَلَى النَّبيِ  يَأيَ ُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا صَلُّوا عَلَيْهِ وَسَلِ مُوا تَسْلِيمًا

 


